

# La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año XII

San Sebastián: Martes 7 de Enero de 1902

Num. 3643

## EL GLOBULO ROJO

Medicación ferrugínea del Farmacéutico don Ávalino Ruiz-Capillas. Necesaria para la radical curación de la ANEMIA, CLOROSIS y DESARREGLOS DE LA SANGRE, DEBILIDAD EN GENERAL en hombres, mujeres y niños. Principales farmacias.—En San Sebastián: droguería de Simón Echeverría.—Autor, Santiago 2, Madrid.

## La Unión Vascongada

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN GENERAL

Redacción y Administración  
Calle de Vergara, 7 y San Marcial, 12

Precios de suscripción  
Capital . . . . . trimestre 4 pesetas  
» » » » » un año 16 »  
Provincias . . . . . semestre 9 »  
» » » » » un año 18 »  
Extranjero . . . . . 36 »

Precios de anuncios  
En 1.º plana . . . . . 1,50 pesetas línea  
2.º » » » 0,75 »  
3.º » » » 0,50 »  
4.º » » » 0,15 »  
Comunicados de 2 a 25 pesetas línea  
el número, 5 cent. — ATENAS, 25 cent.

Teléfono número 163

## La Papelera Española

La suscripción anunciada del 3 al 8 inclusive se cerrará mañana á las seis de la tarde en el Banco Guipuzcoano y en la casa de S. Lasquibar y Ccomp.

Se avisa al público la hora del cierre de la suscripción, para que no esté en el error de que se cerrará como es costumbre, á las doce de la noche.

## YA NOS QUIEREN

Ningún Gobierno se sirve ya de la publicidad extranjera para nada; pero todavía la flaqueza de algunos ministros de España y Portugal cultiva el reclamo inglés ó francés. Hay que prevenirse contra los elogios de importación porque merecen por lo menos igual desdén que las censuras, aunque éstas, como son desinteresadas, tienen más autoridad. ¿Quién ha de conocer nuestros asuntos mejor que nosotros? Resulta candorosa y humillante la costumbre de traducir, como si fuese el evangelio y tuviera interés nacional, cuanto dice España «The Infidels» de Londres, y el «Infatigables» de Tarasón.

Sobre el estado económico de nuestra nación, se sabe aquí, hasta en el último vidorrio, bastante más que en la redacción del «Times». Se sabe que la situación del Tesoro es mediana; muy buena si se atiende al pasado y al desastre reciente; y se sabe que la situación del país es pésima porque no le sirve ni en mucho tiempo de servir el Tesoro para vivir y progresar. Los que desde fuera juzguen la suerte de España solo por las cifras y liquidaciones de los presupuestos, están á oscuras en el asunto.

La cotización de nuestros valores en las Bolsas extranjeras, etc. etc. es un testimonio de autoridad. Y aunque es bueno pagar lo que se debe porque la quiebra expone a mucha peligro, y aunque nos conviene por esa razón la fama de formales, prestando al comentarista muy tristes las alabanzas cariñosas que dedican los extranjeros á la restauración de nuestro crédito. ¡Cuánto cariño!

Algunos periódicos, el «Times» entre ellos, han discutido estos días, con información de personajes europeos, cuál fué la nación generosa que se opuso á un intento de las demás á favor de España en el conflicto con los Estados Unidos. La polémica no aclara á quien corresponde el honor de habernos buntado, ni se aclarará nunca porque está escrito qué nadie mató á Meco.

Nos endulzan el mal sabor de esas semillas de verdugos las frases con que los extranjeros elogian el progreso de España porque paga el cupón. Y si son de balde, más gratos aún los elogios.

Mayor motivo de júbilo sería que con el crédito de pagadores tuviéramos el de ricos, cultos y fuertes; pero esto va para despacio y no es lo que importa para que nos estimen desde fuera.

## Ecos de Sociedad

Los marqueses de Guadalmina han pasado por esta ciudad, procedentes de Madrid y con dirección á San Juan de Luz.

— Hoy se celebrará en Biarritz la boda de la encantadora Loulou, hija de los duques de Tamames. Los testigos del novio y de la novia, y las personas de las dos familias que han de asistir á la ceremonia, han llegado ya.

En circunstancias normales, esto es, si el luto riguroso que visten los duques de Tamames por su ilustre hermano el duque de Alba, no les apartase de toda fiesta, esta boda sería á un acontecimiento, por las generales simpatías de que gozan la duquesa y sus hijas, no solo por sus méritos propios, sino porque hacen recordar á su tía la emperatriz Eugenia, á la que tanto debe la citada villa.

Cuando la augusta señora se desprendió, en beneficio de los pobres, del magnífico palacio que se había hecho construir á orillas del mar, se reservó el dominio de la capilla de Guadalupe, enclavada en el parque.

En esta capilla se celebrará la boda, de la que serán testigos, por parte del novio, M. de Rouillac, el vizconde de Freran y su primo hermano el conde Beaumont.

Por parte de la novia el duque de Hijar,

el de Castroterreño y el conde de Benalúa. A la ceremonia en la iglesia asistirán algunos amigos íntimos, como los marqueses de Salamanca, los de Baroja, los señores de Amézaga, los de Herrero y Labat.

El almuerzo será exclusivamente en familia, y por la tarde saldrán los novios para Italia y el duque de Tamames para Madrid.

En la prensa de Bayona leemos que las colonias inglesa y española de Biarritz han organizado un concurso que ha de verificarse á fines del mes actual.

En él tomará parte nuestro querido amigo el distinguido violinista señor Figuerido y un aventajado discípulo suyo, hijo de los marqueses de Salamanca.

— Procedente de sus posesiones de Saint-Jean de Pied-de-Port ha regresado á Irún la bella y distinguida señorita M. D. Iribarne.

— Después de haber pasado unos días en sus posesiones de Andoain, salieron en el expreso de ayer tarde con dirección á la Cornúa, el distinguido sportman y particular amigo nuestro D. José de Madariaga, acompañado de su gentil y joven esposa y bella hija Mariachu.

Diane.

## Desde Fuenterrabía

El domingo tuvo lugar en el salón de la casa de la «Sociedad Amigos de Fuenterrabía», una agradable velada, siendo los organizadores varios conocidos jóvenes de la localidad.

El pequeño local de que disponían para celebrar la función, fué tan bien aprovechado por dichos jóvenes que en él pudieron colocar un escenario con el objeto de representar un juguete cómico y otras varias cosas con que se proponían hacer pasar la velada.

Por pronto habrá que dar la más cumplida enhorabuena á todos los jóvenes que representaron, por su habilidad, más propia de los verdaderos artistas, y en segundo, darles un voto de gracias, porque si no fuese por ellos, las Navidades y noche de Reyes, hubiesen pasado, para el pueblo de Fuenterrabía, en el más completo aburrimiento.

El distinguido público que ayer llenaba el pequeño local de dicho centro de recreo, pasó una agradable noche, colmando con repetidos aplausos la labor de los artistas, siempre pródigos en gracia, hija del buen humor.

La terminación de la sinfonía de «Campanone», ejecutada á cuatro manos por los distinguidos aficionados á la música, señores de Oyarzábal, fué acogida con nutrida salva de aplausos, obligándoseles á la repetición.

Este fué el primer número del programa de invitación que dichos jóvenes repartieron entre las personas de más intimidad, que dadas las condiciones del local era de todo punto imposible que allí fueran más personas que las de las familias de los socios y organizadores de la función.

Digo esto, porque á varias familias muy respetables de esta localidad no se les pasó invitación alguna, lo cual no deben tomar como voluntario olvido de los jóvenes organizadores, pues la imposibilidad de obtener mayor local fué la causa de que solo se invitará á las familias, prescindiendo de las que no eran ni podían ser socios de dicho círculo de recreo.

Pero volviendo á la reseña de la fiesta, proseguimos:

El segundo número, que constaba del juguete cómico titulado «Los asistentes», del notable escritor Pablo Parellada, emplazó con aplausos de parte del público, que al ver salir á escena á los dos distinguidos jóvenes D. Jacinto Fernández y don Gregorio (Pone), no pudo menos de empezar á frotarse las manos, síntoma del éxito que esperaba á los dos jóvenes citados, lumbres de la gracia y del buen gusto.

Pues si esto pasó cuando salieron los jóvenes antedichos, ¿qué diremos y pondremos cuando salió el templado Santurce y los ingeniosos hasta la perfección señores Demetrio y Moserlane?

Necesitaremos mucho papel y tiempo de que no disponemos para detallar su hermosa labor; así es que prescindiremos de lo mucho que habla que decir, dando á entender con nuestra omisión las delirantes ovaciones que alcanzaron.

Salió después el general también imitado á Weyler, que de estar éste no sabíamos á quién señalar como el auténtico, no obstante ser el señor ministro un tanto achulapado y figurón, propiedades ambas que impedían confundirle con otro, como no fuera tan bien imitado que el de «Los asistentes» de esta función.

En el recitado estuvó como los anteriores, alcanzando merecidos aplausos.

Como final de la obra de Melitón, salieron tres bellas señoritas de la localidad, que accediendo á los ruegos de los jóvenes, se ofrecieron galantemente á desempeñar sus respectivos papeles.

Divinamente ataviadas y con la gracia que las caracteriza, sobresalieron en toda la escena final, quedando á gran altura, y desde luego reconocidas como consumadas artistas.

La imposibilidad de poder llenar más cuartillas, impideme ponderar cuál se merece la bella labor de las señoritas de Areñiz, Jauregui y Fernández.

Terminó la obra en medio de estrepitosos aplausos.

No obstante haberme extendido ya mucho en la reseña de esta fiesta, no quiero pasar adelante sin hacer constar las grandes dotes musicales que posee la distinguida y bella señorita Clementina Rubio, que tantos aplausos conquistó noche en la ejecución del concierto en la menor de J. N. Hummel, número que constaba en la tercera parte del programa.

Cuantos músicos se hallaban en el local, y que no eran pocos, hicieron grandes elogios de la señorita Rubio, que de seguir como hasta aquí promete ser una verdadera artista.

Y para terminar de reseñar esta función, ya que con esto termino la cuartilla final,

dijo, sin que interrumpiera, que la función en general ha estado muy bien, y que la repetición de fiesta tan agradable sería por mí y por todos aplaudida.—R. A.

## NOTICIAS

A la inspección municipal fué denunciado ayer, á las doce del mediodía, por el celador Genaro Goñi, un individuo que se insultó contra el conserje de la pescadería y amenazó con una piedra al citado celador, huyendo después al ser perseguido.

También fué denunciado un tabernero de la calle del Puyuelo, por haber tenido gente en su establecimiento hasta las cuatro y media de la mañana de ayer, sin permiso de la Alcaldía.

### En Bellas Artes

Las sesiones de cinebiógrafo celebradas ayer tarde en el Palacio de Bellas Artes, se vieron concurridísimas.

Cuántas personas asistieron á estas agradables sesiones alababan la preciosa película «Noel», que es de lo más fantástico y bonito que se ha exhibido.

Bien merecido tiene, pues, el favor que el público dispensa á este espectáculo.

Concurridísimo se vió ayer el baile público que se verificó en el Teatro Circo, donde la gente joven rindió culto á Terpsícore.

Hoy á las cuatro de la tarde celebrará sesión el Ayuntamiento.

Uno de los asuntos que tratará será el de las corridas de bueyes en la plaza de la Constitución, durante los días festivos comprendidos desde el 20 del actual al martes de Carnaval.

El «Boletín Oficial» de la provincia, publica en su número de ayer el pliego de condiciones para la realización del cambio de pavimento de la Avenida de la Libertad.

La subasta se verificará el día 6 de Febrero próximo, á las doce del día, en la Casa Consistorial.

El tipo de subasta es de 107.692 pesetas.

En la línea férrea de Mataró á Barcelona, cerca de la estación de Masnou, fué víctima de un desgraciado accidente el conocido banquero de aquella localidad D. Juan Suñer.

Este iba por la vía para coger el tren en Masnou y tuvo la mala fortuna de tropezar en una alestacilla, cayendo al fondo de ella.

Al caer, quedó enganchado por las piernas en una hendidura, y en tal posición, esto es, colgado cabeza abajo pasó toda la noche sin recibir socorro alguno.

El domingo por la mañana fué encontrado cadáver.

Se supone que la muerte fué por congelación. También se causó una herida en la frente.

Se han encontrado á la víctima todos los

Diario de un médico

89

signación cristiana, admité por un rato su señoril apetito hasta que se rompió el silencio con la siguiente pregunta.

— ¿Conque no hay remedio para aquél desgraciadísimo infeliz víctima de su pendor y celo, bajará á la tumba y quedarán impunes los causantes de su desgracia, dejándonos á nosotros en el mayor desconsuelo?

Un raudal de lágrimas corría por sus mejillas sollozante usted amable señora la dije, un alma grande e instruida como la de usted debe fortalecerse y estar preparada en las berrizas de la vida para los contratiempos y hasta para el último golpe.

Fortaleza si la necesito y muy grande, pero no, no caben ya en mi pecho tantos reversos y por más que un corazón sea valiente y osado sucumbe temprano ó tarde á los repetidos golpes y vaivenes de la fortuna.... fracasaron ya para mí todos los consuelos de este mundo.... me quedo sin esposo.... sin mi tierno compañero....

.92 Folleto de LA UNIÓN VASCONGADA

migos, emigraron de este pueblo varias vecinos notables y mi esposo demasiado apasionado á él y á sus intereses se mantuvo quieto y esta inmovilidad le (á) ocasionado su completa perdición.

Hubo elecciones municipales y como no presumía le nombraron alcalde. Yo regañé, me desesperé y el día que tomó posesión de la vara, le eché en cara su pusilanimidad y descantada delicadeza, le pronostiqué los disgustos y compromisos porque había de pasar y una triste fatalidad ha hecho ver convertidos en realidades mis predicciones.

Con trabajo y riesgo sobrellevó mi esposo la pesada vara, esperanzado con la idea de ser relevado en las próximas elecciones, pero ¡ah! esta esperanza consoladora y halagüeña, se convirtió en el mayor tormento, llegando á su colmo, el disgusto y la desesperación cuando vino la época de aquella y no se verificaron.

Mil obstáculos se oponían á su realización, lo primero porque no había suje-

VI

La insinuación del suceso

Señor médico, dijo la señora cogiendo mi mano y regándola con sus ardientes lágrimas, tiempo hace que yo tenía valiéndome esta catástrofe.

Pues que señora, le contesté interrumpiéndola, ha intentado otras veces el suicidio.

En varias ocasiones lo ha intentado pero mi celo, mi cuidado y vigilancia lo ha impedido...